

## SECTAS Y JUVENTUD EN AMÉRICA LATINA

*Juan Daniel Escobar Soriano.*

### 1)- Introducción<sup>1</sup>

El fenómeno de las sectas no es nuevo en la Iglesia y en la sociedad. Pareciera ser que cada cierto tiempo afloran grupos sectarios con doctrinas muy diversas y, lamentablemente, los más afectados son la familia y la juventud, por las actitudes de rechazo, rompimiento y proselitismo que caracterizan a estos grupos.

El problema de las sectas ya lo encontramos en el Nuevo Testamento. San Juan y san Pablo muestran preocupación por estos grupos. Juan en su primera carta constata con dolor que el error se difunde también entre las filas de los creyentes por la acción de falsos profetas que vienen del mundo y causan confusión y error entre los cristianos y, lo que es más grave aún, algunos de estos verdaderos anticristos han salido de la misma comunidad creyente (cfr. 1 Jn 2,19-25).

San Pablo por su parte, constata que la comunidad de Corinto que él había fundado unos cuatro o cinco años antes, comienza a vivir tendencias sectarias, las que son duramente criticadas por el Apóstol.

---

<sup>1</sup> Ponencia presentada en el Congreso Internacional sobre "Nuevos Movimientos Religiosos y Mágicos", realizado en la Universidad de Pernambuco, Recife (Brasil), entre el 15 al 18 de Mayo de 1993.

En la época posterior a los apóstoles, la Iglesia nuevamente se ve enfrentada al problema de las sectas. Un gran teólogo de esta época, Tertuliano, se alarma por la extensión que estaba teniendo la secta Marcionista. Esta secta oponía el Nuevo Testamento al Antiguo, y había creado una jerarquía eclesiástica propia. En síntesis, podríamos afirmar que gran parte de la obra escrita por los teólogos de este tiempo tiene el propósito de defender la fe, cuestionada por variadas sectas.

En la Edad Media va a surgir una gran gama de movimientos religiosos de carácter sectario, como los Cátaros que profesaban un dualismo extremo, condenando todo lo material por considerarlo pecaminoso, y oponiéndose incluso al matrimonio. También en la época medieval aparecen los Valdenses, que criticaban abiertamente la jerarquía de la Iglesia y comienzan a realizar acciones propias del ministerio jerárquico.

Hoy día nuevamente nos enfrentamos a movimientos religiosos de la más variada gama y ofertas. Esto viene a indicarnos que existe una línea de continuidad dentro de esta tendencia separatista y sectaria de estos movimientos religiosos y pseudo-religiosos.

Chile, al igual que otros países latinoamericanos, vive hoy día una fuerte invasión de sectas del más variado origen y con las más increíbles ofertas de tipo pseudo-religioso, filosófico, ocultista, etc. Lamentablemente creo que en nuestro país no se ha tomado en serio este problema, debido fundamentalmente al desconocimiento del tema y a una gran confusión de conceptos que son claves para enfrentar a las sectas y colocar remedio a su proliferación libre y sin control.

Por estas razones, en esta ponencia trataré de clarificar los conceptos confusos y mostraré lo peligrosas que son las sectas para la familia y la sociedad.

## 2)- ¿Qué es una secta?

A las sectas también se las ha denominado "Nuevos Movimientos Religiosos". Creo que este término no es correcto y lleva a confusión, ya que la mayoría de estos grupos no ofrecen nada nuevo, y además les gusta que los conecten con grupos y filosofías que florecieron en épocas muy antiguas de la humanidad.

Etimológicamente, la palabra "secta" vendría del latín *secare* que significa "cortar", "sectar"; de hecho las sectas "cortan" con los valores y las instituciones normales de la sociedad. Según otros especialistas la palabra "secta" podría venir de otra palabra latina *secedere* que significa "separarse", también esto sería correcto ya que las sectas se separan de la sociedad tal como nosotros la entendemos.

J. Ganuza define a las sectas de la siguiente forma:

«Son grupos religiosos, generalmente pequeños, llenos de entusiasmo, integrados por hombres y mujeres, asociados voluntariamente tras una conversión, que creen que detectan la verdad y la solución, excluyen radicalmente a los demás, se colocan contra las Iglesias y contra el mundo y obedecen ciegamente a sus fundadores»<sup>2</sup>.

A esta definición habría que agregarle que estos grupos no necesariamente son exclusivamente religiosos, ya que los hay filosóficos, ocultistas, esotéricos, etc.

En todas las sectas, aunque tengan muy distinto origen y pensamiento, se dan una serie de características comunes. Estas son:

- a) Ser un grupo cohesionado por una doctrina religiosa o socio-religiosa y encabezado por un líder que es la misma divinidad o un elegido por ella o bien poseedor de la verdad absoluta.
- b) Tener una estructura teocrática, vertical y totalitaria, donde la palabra de los dirigentes es dogma de fe. Los líderes intervienen hasta en los detalles más íntimos de sus adeptos.
- c) Romper con los lazos sociales anteriores a la entrada del culto: padres, parejas, familia, trabajo, estudio.
- d) Vivir en una comunidad cerrada o en total dependencia del grupo.
- e) Suprimir las libertades individuales y el derecho a la intimidad.
- f) Propugnar un rechazo total de la sociedad y sus instituciones.
- g) Utilizar sofisticadas técnicas neurofisiológicas enmarcadas bajo la meditación o el renacimiento espiritual, que sirven para anular la voluntad y el razonamiento de sus adeptos.

---

<sup>2</sup> J. GANUZA, *Las sectas nos invaden*. Santiago de Chile 1990, 14.

- h) Tener como actividades primordiales el proselitismo y la recaudación de dinero en cursos, actividades comerciales, etc.
- i) Obtener bajo opresión psicológica, la entrega del patrimonio personal de los nuevos adeptos a la secta.

### 3)- Una clasificación de las sectas

Según algunos estudiosos de este tema, en Latinoamérica existirían unas veinte mil sectas de muy distinto tipo y origen. A mi juicio creo que este número está muy exagerado, ya que se considera a muchas confesiones, movimientos e iglesias que no constituyen una secta como lo serían, por ejemplo, los pentecostales, adventistas, ejército de salvación y otros. Sin embargo, el número exacto de sectas es muy difícil saberlo, ya que muchas de ellas actúan con varios nombres distintos. De todas maneras son numerosas y el fenómeno empieza a ser preocupante.

Según H. Zanuso, Colombia sería el país latinoamericano más abierto a la influencia de las sectas. Actualmente existen cerca de 300 sectas en Bogotá, 200 en Medellín y 200 en Cali. Las fuentes de financiamiento provienen de rifas, fiestas, ventas de libros y revistas, cultivo de granjas, etc. Otras han obligado a sus miembros a entregar todos sus bienes a la secta para poder ingresar a ella<sup>3</sup>.

Pensando en la realidad de Chile, un buen intento de clasificación puede ser la que se sugiere a continuación. En este esquema se agrupan las sectas por afinidades y es posible descubrir el verdadero hipermercado de ofertas que las sectas ofrecen.

#### 1. SECTAS SEUDOCRISTIANAS:

- \* Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (Mormones)
- \* Testigos de Jehová
- \* Iglesia de la Unificación (Moon)
- \* La Ciencia Cristiana
- \* Los Niños de Dios
- \* El Camino Internacional (Ramitas)

#### 2. SECTAS ESOTERICAS:

---

<sup>3</sup> Cfr. H. ZANUSO, *Iglesias y Sectas en América Latina*. México 1986.

- \* Los Rosacruces
- \* La Iglesia Gnóstica
- \* Nueva Acrópolis
- \* Teosofía
- \* Iglesia de la Cientología
- \* Misión Rama y los Extraterrestres

3. SECTAS ORIENTALES:

- \* Hare Krishna
- \* Ananda Marga
- \* Bhagwan Rajnees
- \* Misión de la Luz Divina de Maharaj-ji
- \* Otras

4. METODOS ESPECIALES:

- \* Meditación Trascendental
- \* El Yoga (Un Yoga muy *sui generis*)
- \* Instituto Arica
- \* Instituto de Control Mental Silva
- \* Otros

5. ESPIRITISMO Y SECTAS SATANICAS:

- \* Umbanda
- \* Quimbala
- \* Candomblé
- \* Macumba
- \* Espiritismo carteciano
- \* Sectas Satánicas
- \* Rock Satánico

6. OTRAS DOCTRINAS ESPECIALES:

- \* Masonería
- \* Fe Baha' I
- \* La Iglesia Electrónica o los Predicadores de Radio y Televisión<sup>4</sup>.

---

<sup>4</sup> Cfr. CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE, *Evangélicos y Sectas. Propuestas Pastorales*. Santiago de Chile 1992, 24-27.

#### 4)- Las sectas engañan a la juventud

El escritor y novelista francés Roger Ikor sufrió en carne propia el certero ataque de las sectas. Su hijo menor entró en una secta y como consecuencia de ello su salud sufrió variadas alteraciones hasta que finalmente en un acto de desesperación se suicidó. Ikor envió una dramática carta al entonces Presidente de la República de Francia, V. Giscard D'Estaing. En sus extractos más importantes, el escritor dice:

«El 30 de diciembre el más joven de mis hijos se suicidó. A pesar de las ayudas que le prestaron inmediatamente, no pudo recuperar totalmente la salud. Si su cuerpo volvió a revivir, no consiguió recobrar el conocimiento.

Durante ocho meses más, continuó teniendo una existencia meramente física, pero todos ellos los pasó en coma. Ahora acaba de morir completamente. Le hemos enterrado la semana pasada. Tenía 21 años.

Una tragedia como ésta generalmente se vive y se guarda en el secreto de la familia. Yo me atrevo, como simple ciudadano y totalmente consciente del respeto que debo a las autoridades de mi país, a interpelarle a usted pública y solemnemente en cuanto que desempeña el cargo de Presidente. Para obrar de este modo tengo tres razones: las tres fuertes, no lo dude usted.

La primera (y las otras se derivan de ésta) es que el caso de mi Vincent no es un caso aislado. Usted está mejor informado que nadie. Los suicidios de jóvenes se han multiplicado tanto en estos últimos años que han llegado a convertirse en una auténtica epidemia, con una extensión verdaderamente virulenta. Yo no me había preocupado demasiado hasta que la llama llegó a mi propio hogar».

Luego, por una especie de descubrimiento cruel y misterioso, me he ido dando cuenta de que son muchos los jóvenes que, como mi Vincent, han decidido quitarse la vida. Y tenga en cuenta, señor Presidente, que es a lo más granado de nuestra juventud a quienes ataca esta enfermedad, porque se

hallan cansados de esta civilización que ha llegado a cegar las fuentes del idealismo»<sup>5</sup>.

En su dramática carta, el señor Ikor toca varios elementos que son convenientes resaltar. En primer lugar, pareciera que este problema en nuestra sociedad sólo se le empieza a dar importancia cuando nos afecta personalmente, ya sea porque un familiar o un amigo ha caído en las garras de una secta. Lamentablemente en ese momento ya casi nada queda por hacer, debido a que el remedio contra las sectas está en la prevención y el control de la sociedad sobre estos grupos.

Esto nos conecta con un segundo elemento que también aparece expresado en la carta del señor Ikor, y es la pregunta acerca de lo que nuestras autoridades están haciendo contra la proliferación indiscriminada de sectas que hay en nuestro país; lamentablemente parece que nada, ya que no se le ha tomado el peso al problema y además veo una confusión en nuestras autoridades en lo que respecta a entender el verdadero sentido y márgenes del concepto de "libertad religiosa"; las sectas se amparan en un falso concepto de libertad religiosa que para los especialistas es muy fácil de destruir.

El padre Francisco Sampetro, investigador de este tema, autor de varios libros y de reconocido prestigio y seriedad en Latinoamérica y España, dedica 100 páginas de su libro editado por el CELAM, *Sectas y otras Doctrinas en la Actualidad* (Bogotá 1991), a analizar el problema de la peligrosidad de las sectas y la actitud que la sociedad debería adoptar frente a ellas.

El éxito que las sectas están teniendo entre los jóvenes se debe principalmente a que pretenden dar respuesta en forma inmediata a muchas interrogantes de los jóvenes como serían, por ejemplo, el materialismo actual, el problema de sentido, la búsqueda de lo Absoluto, lo oculto y misterioso, el problema de la afectividad, la necesidad de seguridad, etc. La verdad es que el remedio es peor que la enfermedad, ya que el sujeto que pertenece a una secta termina siendo anulado como persona humana e hipoteca su voluntad y libertad a un líder que aparece como una verdadera encarnación de Dios y en el fondo es un aprovechador, sinvergüenza y, a veces, hasta esquizofrénico.

Por su forma de ser, los jóvenes calzan a la perfección con las características que buscan las sectas en sus adeptos:

«**Ser idealistas:** así las personas pueden ser atraídas por el ideal de la secta.

<sup>5</sup> R. IKOR, *Je porte plainte contre les sectes*. Paris 1981, 3-5.

- Ingenuidad:** a una persona así la pueden conquistar más fácilmente.
- Independiente:** es el que cree que es responsable de sus actos y puede entrar al grupo.
- Curiosos:** para que entre a ver lo que sucede y quede atrapado.
- Identidad:** puede haber identificación con la doctrina y acción de la secta.
- Indecisión:** para ser influenciado más fácilmente»<sup>6</sup>.

Finalmente podemos decir que el resultado que en este último tiempo hemos visto del accionar de las sectas más peligrosas y destructivas en relación con la juventud, se reducen a:

«Las sectas ofrecen la esperanza y proporcionan aparentemente risueños planes.

La droga que ofrece la exaltación y la gran alegría de sus 'viajes'.

El suicidio que proporciona la paz y el olvido de todo»<sup>7</sup>.

## 5)- ¿Qué hacer?

El padre Sampedro en su libro ya citado, propone varias respuestas desde diferentes ámbitos como el religioso, psicológico, sociológico, político, pedagógico, etc.<sup>8</sup> Por la finalidad de esta ponencia y por lo interesante que me parece, mostraré la respuesta que el padre Sampedro analiza desde la perspectiva pedagógica:

- \* Que exista una formación doctrinal renovada, metódica y permanente de los profesores de Religión Católica, para poder desarrollar de una manera eficaz la tarea evangelizadora y educativa frente a un mundo que se renueva en forma continua y que requiere una formación permanente de todo los agentes pastorales.
- \* Que se impartan cursos de capacitación sobre ecumenismo, diálogos religiosos, sectas o nuevos movimientos religiosos libres.

---

<sup>6</sup> F. SAMPEDRO, *Sectas y Otras Doctrinas en la actualidad*. Bogotá 1991, 359.

<sup>7</sup> J. GARCIA, "El Fenómeno de las Sectas", en *Pluralismo Religioso II*. Madrid 1993, 26.

<sup>8</sup> SAMPEDRO (nota 6) 351-438.

- \* Que exista una mayor preocupación de los padres como agentes activos y comprometidos con la educación de sus hijos en sus aspectos humanos y religiosos.
- \* Que los párrocos mantengan un contacto permanente con los profesores de Religión, para preocuparse de su atención espiritual y de su formación.
- \* Que los métodos catequéticos sean revisados con la finalidad de entregar el mensaje de Jesucristo y de la Iglesia a los alumnos en forma fidedigna, vivencial y atractiva.
- \* Que se complementen y/o renueven los programas de Religión Católica con unidades que aborden la problemática de las sectas.
- \* Que los contenidos de la asignatura de Religión sean integradores de todas las asignaturas, para evitar confusiones por presentación, muchas veces parcial, de la verdad de nuestra fe.
- \* Que las clases de Religión se fundamenten de manera permanente en un conocimiento integral de las Sagradas Escrituras.
- \* Que el profesor de Religión Católica se preocupe de desarrollar en sus alumnos el sentido comunitario y de pertenencia a la Iglesia.
- \* Que la función docente se desarrolle dentro de la perspectiva de los valores evangélicos, a través de un testimonio claro y fidedigno frente a la comunidad escolar.
- \* Que se una la labor parroquial y la actividad docente del profesor de Religión Católica<sup>9</sup>.

Los Obispos de Chile han comprendido las verdaderas dimensiones del avance de las sectas en Latinoamérica y en nuestro país, como también los factores de peligrosidad que estos grupos encierran. Este tema fue ampliamente tratado en la Asamblea Plenaria de Obispos en noviembre de 1991. Al año siguiente, la Conferencia Episcopal publicó el libro: *Evangélicos y Sectas. Propuestas Pastorales*, donde encontramos un excelente material de información sobre el tema.

También en el ámbito de la información y el análisis de las sectas, es interesante destacar el variado material que por encargo de los Obispos está editando la Comisión Nacional de Ecumenismo de la Conferencia Episcopal de Chile. Todo este material es muy importante para conocer y comprender el fenómeno de las sectas en el continente y en Chile. ▣

<sup>9</sup> Cfr. SAMPEDRO (nota 6) 425-426.

